
⽵野地域
第2回地域デザイン懇談会

結果まとめ
【第2回の開催概要】

令和3年7⽉12⽇（⽉）19：00〜
会場：⽵野地区コミュニティセンター

第2回の参加者：23名
（⽵野9名、中⽵野8名、⽵野南6名）



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】竹野A

⽵野A

施設名称 施設（ハコ）⾃体について・サービス（施設の中⾝）について

⽵野⼩学校
・現⽵野中学校の敷地に⼩中⼀貫校として移転したとしても、⽵野浜地区に避難所は必要。⽵野⼩学校が移転し、ふれあい
会館もなくなる⽅向であるので、⼈⼝の多い場所に避難所がない状態となる。
・⽵野⼩の場所 ⼤⼈だけでなく⼦どもたちの意⾒も聞いた⽅がよいのでは？
・移転しても何かしらの避難所を残したい

北前館

・地域の⼈（特に⾼齢者）が⾷べやすいものが⾷べられものを提供して頂きたい
・営業時間が短い（地域には年配の⽅が多く、早朝の散歩をしている⼈も多いので、モーニングができるように営業時間を
もっと早く）
・株式会社であるので、もっと儲けようとする姿勢が必要 ⺠間を⼊れるべき（⼊れては）
・北前船の資料館があるのにアピールできていない。資料館は充実しているのに、それを活⽤（宣伝）している様⼦が全く
ない。
・温泉の源泉 状況は？知りたい。源泉が流れ出ているときもあれば⽌まっているときもある。最近は⽌まっている時が多
い。
・観光センター 移転の⽅向性となっているが、北前館に⼊れたら？

コミュニティセンター

・若い⼈には少々遠くてもいいが、⼈⼝の多い⽵野浜地区から通うこととなれば、⾼齢者にはしんどい。運動がてらコミセ
ンまで歩いてきて、茶を飲んで、イナカーで帰る。そうずれば、健康づくりにもなるし、コミセンの活⽤にもなり、公共交
通の活⽤にもなる。
・図書館 ⼈（特に⼦ども）を多く来てもらえる取組（宣伝）が必要。⼦供が来れば、親も⼀緒に来ることが多い。
・コミセン 何をしているか、よく⾒えない ⼝コミがもっと必要 2階に上がるのがしんどい
・やまぐせみカフェ もっと宣伝、斡旋した⽅が良い

川湊館 ・川湊館 4⽉から名称が変わり、⼈の出⼊多いし、賑わいが増えつつある。 ⾒るだけのものが多い施設であるが、売る
ものを増やしては？

その他
・投票所 ⽵野地区では⽵野庁舎のみは、浜の⼈には遠い。以前は、浜地区にも投票所があったのに。
・⽵野放課後児童クラブ ⽵野⼩統合後の運⽤は？特に、⽵野南地区から通う⼦供たちのためにも、森本へき地保育園を活
⽤できないか。いずれにしても、存続は必要



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】竹野B

⽵野B

施設名称 施設（ハコ）⾃体について サービス（施設の中⾝）について

⽵野地区コミュニティ
センター

・2階にあって分かりづらい
・児童館みたいな雰囲気が良い、来やすい
・振興局前に公園ができたことが良かった
・浜の⾼齢者にとっては遠い
・フラットに来れるイメージがほしい
・振興局の前を通る雰囲気が少しきつい

・周知がすくない
・知っている⼈は⼀部になっている
・名前がわかりづらい カタイイメージ
・何をしているの？

川湊館
・⼈が集まる場となっている
・地域コミュニティを創る場となっている。
・⼩中学⽣の⼯作教室とか良いかも
・⼦どもたちが集える環境づくり（将棋や⼯作づくり）

⽵野放課後児童クラブ
・スペースが狭い
・利⽤者が増えている
・3⼩学校合併後が⼼配（例 南地区からの送迎は、負担が⼤きい）

観光センター ・出⼊り⼝が狭く、わかりづらい。 ・⼟⽇休みになっている
・開いているかどうかわからない

その他 ・フラップトヨオカ的なものがあれば好ましい
・施設に⼊るきっかけが少ない

観光協会 機能
＋ 事務所

北前館的
↓ 合わせるなら

おかえりモネに出てくるような建物



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】中竹野

中⽵野
施設名称 施設（ハコ）⾃体について・サービス（施設の中⾝）について

中⽵野地区コミュニティ
センター

・1階は（多い時には）週に2.3回使われている
・地区の会議、カルチャーセンター等で利⽤されている
・季節毎にイベントがあった ・教室、サークル 昔は30近くあった
・カフェを開店している コーヒーのほかにも野菜、こんにゃくを販売している
・2階が利⽤されない ⾼齢者が増えているため
・2階は階段を上るのが⼤変、物を持って上がるのも⼤変
・会議室が3つある 2階の⼤きいとこは使われない

東⼤⾕野外活動施設
（たけのこ村）

・もっと宣伝するべき！
・夏と5⽉の連休にはよく使われている 年間通しての利⽤が課題
・今のままでは良くない 中⽵野として活⽤できたら良い
・⺠間で公募したらいいのでは ・鉱⼭跡と上⼿く使えたらいいのでは
・野外⾳楽祭を開催したらどうか

多⽬的研修施設

・週に2回 こんにゃくや味噌（季節による）を製造している
・外観は少し汚いイメージ、プレハブ （中はきれい）
・休暇村、ホテル、⺠宿などで販売している 有名
・4⼈で⾏っている マンパワーが必要 忙しい時はお⼿伝いを頼むこともある
・こんにゃく作り体験教室もしていた（コロナで今はしていない）他のコミュニティの⼈や地域おこし協⼒隊、中学⽣が
参加
・区⻑会が指定管理

ふるさと館 ・⾦、⼟、⽇は使われている ・⼩学校の体育館だと思っていた

中⽵野⼩学校

（放課後児童クラブ）

・閉校した後、どうする？
・検討委員会を作るべきでは？考えていかないといけない
・貸したらどうか（森本中学校の体育館みたいに）
・住⺠では維持できない 外の⼈に貸してもいいのでは
・ホテル、レストラン、オフィスとかに活⽤できればいいな
・デイサービス →⼈が増えない
・若い⼈が増える仕組みが必要

その他
（⽵野南⼩学校）・眺めがいい ・夜はこわい ・⿅がいる
（⽵野B＆G海洋センターの体育館）・結構使っている印象 ・必要な施設だと思う ・⼦どもが集まる（剣道など）
（⽵野中央公園）・⼟⽇は使われている ・ナイター仕様があれば利⽤が増えるのでは？
・情報発信がされないと分からない（コミセン2階の図書館、こんにゃく作りの体験教室など）



第2回地域デザイン懇談会の結果 【テーブルワーク】竹野南

⽵野南
施設名称 施設（ハコ）⾃体について・サービス（施設の中⾝）について

⽵野南⼩学校

・建物は新しい ・芝⽣の管理⼤変 ⾬が溜まる
・⽵野⼩を建て替える予定なら⾦銭的に無理して⽵野⼩にしなくても
・スクールバス使うならこっちにきてもいいのでは
・跡地利⽤をしっかりするべき（⽣きがいセンターの⼆の舞いになる）
・障害の⽅が働ける場所として使うのは？
・⼦どもの負担 ⼤きいのでは ・防災としては必要
・ソフトバレー （スポーツ21） ・変装盆踊り⼤会 8/23 ・学校運動会（今年度地区のはできない）

椒地域ふるさと⽣きがい
センター

・今年4⽉〜市が管理？（2階） ・椒⼩の跡地
・市の管理なのに選挙利⽤はできないのか ←階段しかないから？（今はなかむらの会館を利⽤している）
・避難所としての利⽤価値しか、、 →バリアフリーがないから、避難所としてもムリでは？
・だんだんで障害の⽅が働いている

⽵野認定こども園
・バスがまだ通ってないため、今は送り迎えを必ずしないといけない
・来年閉園のときにバスが通るのかな
・⽵野南からの利⽤園児数は3⼈くらい

森本診療所 ・たくさん使っている ・往診してくれるので助かっている

⽵野⼦ども体験村 ・⾃然学習 課外授業 ・塩づくり
・県外からの⼈（学校）も

⽵野南地区コミュニティ
センター ・活動している

三原⼩ ・タダでもらっても今はお荷物
・⾃然学校での利⽤が1回あった

→たけのこ村が今はサービスを⾏っている

・命を守る施設は絶対必要
→公⺠館も避難所として使えな
いところがある
今の避難所 機能していない

・学童

・森本 ⾷事をするとこがない
・⼦どもが遊べる遊具がある公園がない
・⼦どもが遊べる所がない

→⼩さい⼦をもつ親は豊岡市にいく
⽵野南デイサービス
・⽼朽化が激しい
・デイサービスは今後増えるから充実させてほしい
・へき地保育園の場所に変えるのは？

・施設やサービスを⽵野にまとめるのはい
いけど、そこに来てくださいは遠い
・サービスの出前ができたら良い



第2回地域デザイン懇談会の結果 【参加者アンケート】

1
市内（特に⾝近な但東地域）の公共施設について、今後の
取り扱いが気になる施設はありますか？
今後、特に議論したい公共施設はありますか？
北前館【6】
⽵野B＆G海洋センター【2】
⽵野観光センター【2】
東⼤⾕野外活動施設（たけのこ村）【2】
⽵野⼩学校【2】
中⽵野⼩学校【2】
⽵野南⼩学校【2】
避難所【2】
中⽵野ふるさと館
椒地域ふるさと⽣きがいセンター
⼩学校
スポーツ施設

⽵野観光センター 北前館 1つに
各公共施設の周知状況、周知の⽅法が知りたい なぜ若い
世代は知らないのか
・統合後の中⽵⼩、南⼩の活⽤⽅法。地域活性化、⼈⼝増
につながる施設にしてほしい
・費⽤対効果で不必要な施設は廃⽌もしくは規模の縮⼩化
を進めてもよいと思う
・中⽵野⼩学校閉校後の利⽤について
・たけのこ村の年間利⽤について
⽵野南地区には⼗分安全な避難所が少ないので、避難所に
ついて（⽵⼩がとり壊されると⽵野地区の避難所がなくな
るということに驚きました）
たけのこ村の活性化について
北前館の空き室利⽤

2 本⽇の懇談会のご感想、ご意⾒など、ご⾃由にご記⼊ください。
いろいろ話し合ででき、良かったと思います。
活気づいていく、新しいスタンツの⽵野になればいいなあと思い⽴ち参加させて
頂きました。
知る機会になりました。
懇談会の回数が多すぎる。
他の地域の出席者の考えを知ることができた。（発表を通して）⾼齢化、⼈⼝減
少に対する危機感が感じられた。
市当局のハコ物における最終的な思いを⽰すべきではないか。収⽀を含め過去の
データで明らかに残せない施設もあると思われる。残留可能な施設について議論
を深めた⽅が良い。
今⽇初めての参加であったので、良く理解できなかった。北前館、川湊館につい
ては、⼤改⾰が必要に感じる。
施設の活⽤⽅法、地域性、⼈⼝減少化等について、総合的に考え意⾒を取りまと
めていただきたい。
⾊々な意⾒が聞け、⾃分⾃⾝勉強になった。地域毎の問題、聞けた。
市として廃⽌が決まっているような施設の意⾒（検討）はいらないと思いました。
災害はいつくるかわからないところから、命を守ること、場所などが考えさせら
れた。
・中⽵野にも今後考えていかなければならないことが多くあると思う。
・⼈⼝をいかに増やすか→使⽤しなくなった施設の利⽤
今後どうすべきかもっと具体的な会議を持ちたい。
「⽵野地区コミュニティセンター」＝振興局の中にあるので⼊りづらい、市役所
⾃体が遠い存在である。
⾊々と勉強させていただきます。
⽵野は地区毎に特⾊がかなり異なるため、また距離もかなりあるため、それぞれ
の思いが分かり良かったです。命を守ること、それぞれの場所で⽣きがいを持っ
て暮らせることを重点的に考えていきたいと思いました。
19：00〜は少し時間が早いと思います。せめて19：30にしてもらえるとありが
たいです。
・懇談会の時間が⻑い。⼩さい⼦どもがいる家庭への配慮がかけていると思い
ます。

・同じ地区の⼈との議論もよいが、他地区の⼈との議論や意⾒を聞く時間が
あってもよいのではないかと思います。

グループワークの進め⽅が少し良くない



第2回地域デザイン懇談会の結果 【当日の会場の様子】

会場全体の様⼦ 地区のテーブルの様⼦ 地区のテーブルの様⼦

意⾒発表の様⼦地区のテーブルの様⼦地区のテーブルの様⼦


